
 

 

 

 

複式教育の充実を目指して！ 
～「鹿児島県総合教育センター研究提携校」委嘱２０年の歩み～ 

     校 長  岩 戸 修 二 

 

今年度も 10月 14日（金）に，県総合教育センター研究提携校としての

公開研究会を開催し，盛会のうちに終えることができました。 

左の写真は，研究提携校としての委嘱状です。平成 15年４月１日，当時

まだ笠利町立宇宿小学校時代に県教育委員会から委嘱されて以来，今年で

20年目を迎えました。その間，毎年，研究の成果を発表する「公開研究会

（中間発表会を含む）」を開催してきています。 

その目的はただ一つ，本県の複式教育の充実を期すためです。鹿児島県は，全小学校の約 45％

が複式学級を有しており，その割合の高さは全国第１位です。つまり，複式教育の充実を図る

ことは，鹿児島県の教育において重要な課題であります。そこで県教委は，複式教育に関する

研究推進を継続的に行い，研究実践の成果を他校に発信することを目的として，本校を研究提

携校として委嘱しています。（ちなみに，県下の小学校で県総合教育センターの研究提携校に委嘱されているのは，鹿児島市立山下小学校，

奄美市立宇宿小学校，鹿屋市立鹿屋小学校の３校で，先述したとおり，宇宿小は特に「複式教育に関する研究推進」を目的として委嘱されたのです。） 

校長の学校経営方針の一つに「研究提携校としての使命を自覚し，その責任の遂行に努める」

という大きな柱を掲げています。毎年，公開研究会を開催することは，職員にとって大変なエ

ネルギーと労力を要しますが，これまで先輩方が積み上げてこられた研究の成果を土台に，全

職員が同じ方向性で，年間を通して「複式学級で子供に力を付ける」教育の推進に取り組んで

います。そこには，まさに“研究提携校としての使命を自覚し，その責任の遂行に努めようと

する姿”が見られます。手前味噌で大変申し訳ないのですが，校長として本校職員の姿勢には

頭が下がる思いで，誇りに思います。もちろんこれまでの歩みには，教師と児童の頑張りだけ

でなく，保護者や地域の方々の大きなお力添えもあってのことと心から感謝しています。 

 以下，今年の公開研究会前日の児童の心意気と，当日の参加者の感想（一部）を紹介します。 

【公開前日の３・４年生児童の心意気】 

☆ もう，宇宿小でこのことを知らない人はいません。明日は公開研究会です。明日のためにみんなが

動いてくれています。１・２年生は１階のかいだんやげんかんのそうじ。５・６年生は休み時間にパ

イプいす運び。そして３・４年が授業をします。たくさんの先生方が見に来られるので，はきはきと

しせいよく，聞き方にも気をつけて，せいこうさせたいです。（３年 渋谷 千種） 

☆ 明日，学校で研究公開という大きな行事があります。ごんぎつねをします。ガイドはぼくで，ちょ

っときんちょうします。ぼくのがんばりたいことは，大きな声ではきはきとしゃべることです。明日

はぜったいに成功させます。（４年 内村 瀧大郎） 

【公開当日の参加者の感想（一部抜粋）】 

○ “子供主体”とはこのことか！と思った。鍛えられていてすごかった。とても参考になった。 

○  子供の育成がすばらしく，自分たちで導入を同時に子供主体で行う授業を初めて見た。 

○  両学年，ガイドがしっかり役割を務め上げており，担任が出すぎず，語らず…。理想の授業だった。 

○  国語科の授業の進め方はとても苦手にしているところなので，パターン化により子供主体で進む授

業について勉強になった。 

公開研究会を終えた今，提携校委嘱 21年目に向けた新たな研究に取り組み始めています。 

              奄美市立宇宿小学校 学校便り   

           宇宿っ子 
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奄美市小・中学校音楽発表会 

 11 月９日(水)に，奄美市小・中学校音楽発表会が，

奄美市文化ホールで開催されました。宇宿小学校

は，「宇宿稲すり踊り」を発表しました。普段とは異なる

舞台という限られた場所で踊るので，運動会終了後

は，舞台バージョンの練習をがんばっていました。い

ざ始まると，会場全体に歌・三味線・太鼓・指笛が響き

渡り，子供たちの元気な踊りを披露することができまし

た。子供たちも舞台での発表という貴重な体験ができ

すばらしい音楽発表会となりました。 

  

  

 

 

地域が育む「かごしまの教育」県民週間お礼 

11 月１日(火)～７日(月)に地域が育む「かごしまの

教育」県民週間が開催されました。本年度もコロナ禍

なので家族のみの参観となりました。学校自由参観で

は，普段の子供たちの様子を参観していただき，いも

ほり大会では，自分たちが育てたさつまいもを収穫し

ました。参観ありがとうございました。 

  

  

 

読書祭り 

 11月 12日(土)に読書祭りがありました。各学年，劇

あり発表あり落語ありと，工夫をこらした発表となりまし

た。参観ありがとうございました。 
 【各学年の発表】 

１ 年 生 
２ 年 生 
3・4 年生 
5・6 年生 

「くじらぐも」 
「お手紙」 
「感じたことを伝えます！」 
「落語風寿限無」 

 
【１年生】 

 
【２年生】 

 
【3・4年生】 

 
【5・6年生】 

 

12月・１月の行事予定 
【12月】 
１日(木) 

〃 
〃 
〃 

２日(金) 
６日(火) 
８日(木) 
９日(金) 

10日(土) 
13日(火) 
20日(火) 
23日(金) 

ＰＴＡあいさつ運動（南さん，大山さん） 
宇宿っ子フェスティバル 
給食試食会(1年生保護者) 
学級ＰＴＡ，親子読書会 
人権教室，第２回学校評議員会 
スクールカウンセラー来校 
宇宿校区青少年育成協議会 
食に関する指導(５・６年) 
家庭教育学級(12：15～14：15) 
ロードレース大会試走 
全校一斉読書の日 
２学期終業式 

【１月】 
10日(火) 

〃 
14日(土) 
17日(火) 
18日(水) 
20日(金) 
23日(月) 

〃 
24日(火) 
26日(木) 

〃 

３学期始業式 
PTAあいさつ運動(西田さん) 
ふれあいグラウンドゴルフ大会 
鹿児島学習定着度調査(５年，～19日) 
全校一斉読書の日 
避難訓練(不審者対応訓練) 
学校給食週間(～31日) 
学力検査(全学年)国語・理科 
学力検査(全学年)算数・社会 
ロードレース大会 ※予備日 27日(木) 
親子読書会 

 

「稲すり踊り」DVD ありがとうございます 

万屋在住の松中幹子様から「稲すり踊り」の DVDを

いただきました。これは，平成５年 11月７日に鶴田

町中央公民館で行われた文化財フォーラムに，当時

の宇宿小児童が参加したときの映像で，宇宿小で稲

すり踊りの継承を始めた頃の貴重な映像です。卒業

された保護者の方も映っているようです。 

演奏の仕方や動き等が，今後の稲すり踊り継承に

大いに役立ちます。松中幹子様，DVDの寄贈，本当に

ありがとうございました。 

サシバ教室 

11月 18日(金)に野鳥のサシバ教室を行いました。

５人の講師の方を招き，サシバの生態についてお話

を聞きました。子供たちは，身近にいるサシバがど

のような生態なのか分かるたびに驚嘆していまし

た。奄美大島の豊かな自然を実感できる教室となり

ました。講師の皆様ありがとうございました。 


